

❖ La fouille de la Place Simon-Goulart

:: Présentation des fouilles

❖ Présentation des fouilles



Fig. 1 Vue d'ensemble du début de la fouille sur la Place Simon-Goulart.

Les travaux de réaménagement de la Place Simon-Goulart en 2012 ont été l'occasion de compléter les observations archéologiques à la périphérie du Temple de Saint-Gervais et des édifices médiévaux, gallo-romains et préhistoriques qui l'ont précédé (église, église funéraire, sanctuaire et alignement de pierres dressées) (**Fig.1**).

Plusieurs mois de fouilles, entre avril et septembre, ont permis de documenter des vestiges remontant à la préhistoire, au deuxième âge du Fer, à l'époque gallo-romaine et au Moyen Âge. Tous appartiennent aux mêmes ensembles que ceux trouvés sous le Temple et leur interprétation est fortement tributaire des fouilles qui y ont été menées entre 1987 et 2004.

Époques pré- et protohistorique



Fig. 2 Fosse (foyer ?) remontant à l'occupation du Néolithique moyen.



Fig. 3 Le mégalithe du Néolithique basculé dans une fosse d'époque gallo-romaine.

Les vestiges les plus anciens appartiennent au Néolithique moyen (4^e millénaire avant J.-C.) et sont matérialisés par une série de fosses et des foyers (**Fig.2**). C'est vraisemblablement à la même époque que remonte un mégalithe trouvé basculé dans une fosse à vocation cultuelle du sanctuaire gallo-romain. Le bloc de pierre de forme allongée faisait partie d'un alignement de pierres dressées, dont d'autres éléments ont été trouvés lors de la fouille sous le Temple de Saint-Gervais (**Fig.3**). Ces alignements sont généralement considérés comme faisant partie de lieux de culte ou de rassemblement, fonction dont la pérennité à Saint-Gervais est clairement indiquée par l'évolution ultérieure du site.

Une unique sépulture du deuxième âge du Fer (La Tène D1, 150-100 avant J.-C.) a également été mise au jour et atteste d'une réoccupation de la zone bien avant la construction du premier sanctuaire gallo-romain

L'extension au nord du sanctuaire gallo-romain



Fig. 4 Vestiges des murs du quatrième temple du sanctuaire.

La plus grande partie des vestiges trouvés sous la place appartient au sanctuaire gallo-romain. Il s'agit, d'une part, de vestiges architecturaux. Des soubassements en pierre pour des parois en matériaux légers (terre et bois) et des murs de pierre marquent les deux états successifs d'un petit bâtiment quadrangulaire qui pourrait avoir été un quatrième temple inclus dans le sanctuaire (**Fig.4**). Une base rectangulaire faite de galets et placée en avant du bâtiment indique vraisemblablement l'emplacement d'un autel. D'autre part, plusieurs fosses réparties sur l'ensemble de la surface fouillée sont interprétées comme ayant une fonction cultuelle. Elles sont liées aux états anciens du sanctuaire (fin 1^{er} siècle avant J.-C. – début 1^{er} siècle après J.-C.). Leur remplissage est caractérisé par des dépôts de faune et de céramique fragmentaire attestant d'un tri et relevant de pratiques rituelles (**Fig.5**). C'est dans l'une de ces fosses que le mégalithe a été basculé au tournant de l'ère.



Fig. 5 Coupe stratigraphique en travers de l'une des fosses augustéennes.

La fouille a révélé l'existence d'une autre fosse dont la fonction est artisanale. De grandes dimensions et de forme allongée, elle comprenait en particulier un four construit en brique et en argile dans un excellent état de conservation. Il s'agit sans doute d'un atelier de forgeron de la fin du 1^{er} ou du début du 2^e siècle après J.-C. De très nombreuses scories et résidus ferreux ont également été trouvés dans le remplissage de la fosse. De tels ateliers artisanaux sont fréquemment attestés à l'intérieur des grands sanctuaires antiques.

Si la céramique, la plupart du temps fragmentaire, forme la majeure partie du mobilier récolté durant la fouille, plusieurs objets de qualité ont été mis au jour sous la Place Simon-Goulart. Le plus spectaculaire est une cruche en bronze pour le service du vin décorée d'une tête de satyre. Une tête féminine en ivoire, probablement une œuvre issue des ateliers d'Alexandrie (Égypte), a aussi été trouvée.

Moyen Âge



Fig. 6 Tronçon d'un fossé médiéval.

La phase du Haut Moyen Âge, contemporaine de l'église funéraire, n'est pas représentée dans la fouille, mais plusieurs tronçons de fossés remontant au Moyen Âge ont été dégagés et partiellement vidés (**Fig.6**). Ils appartiennent aux défenses de la ville médiévale.

Denis Genequand
Service cantonal d'archéologie (DALE)